

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRIPCION EN CORDOBA.

Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE

Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28 id.

**Sección oficial.**

—La GACETA del 17 contiene dos reales decretos nombrando ministro de Fomento a D. Joaquín Mencos, conde de Guendulain, y mandando cesar a Ventura Díaz en su desempeño interior.—Una circular a los Gobernadores de provincias señalando la norma á que han de ajustar su conducta.

**Sección de noticias.****NACIONALES.**

—El Banco de Valladolid acaba de tomar la determinación de ofrecer á los capitales metálicos de particulares una participación en sus beneficios con la admisión de imposiciones reintegrables con un interés de 4 por 100 anual. El mismo establecimiento acordó últimamente bajar al 5 por 100 el descuento.

—En el mercado harinero de Santander se ha notado alguna animación en los últimos días de la presente semana. Varias operaciones se hicieron; aunque de pequeñas partidas, desde 16 1/2 reales hasta 19. Últimamente ha llovido algo por allí, pero con poca fuerza, habiendo vuelto á despejarse la atmósfera á los dos días y á ducir el sol, disfrutándose una temperatura agradable.

—Las fiestas reales que debieran haberse verificado en Barcelona, se han suspendido hasta el 29 del actual, por no tener hecho el ayuntamiento todos los preparativos necesarios, ni contar con la cooperación de otros cuerpos. El 11 salieron del puerto de aquella ciudad los vapores de guerra rusos *Vipu* y *Dusse*, habiendo quedado suivamente complacidas sus tripulaciones de la buena acogida que les ha dispensado la población.

—La guardia civil, cuyo incansable celo es bien conocido en todas las provincias, seguirá prestando importantes servicios por el Principado catalán, persiguiendo constantemente a cuantas personas sospechosas existen por el país y cumpliendo de rateros y vagos.

**FOLLETIN.**

65

**LA VIRGEN DE LAS LAGRIMAS,**

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por Mr. C. Bertoud.

**Continuacion.**

Un momento después Brauwer y el caballero Weyden, que ambos escuchaban con ansiedad el mas leve ruido que sonaba fuera, oyeron una voz sonora que cantaba algunas estrofas de un poema popular.

—Por fin exclamaron los dos á la vez. Escucharon de nuevo para cerciorarse de que aquella voz no era la de algún transvante que se retiraba tarde á su casa; pero una vez terminado el canto, el ruido que producía una llave dentro de una cerradura acabó de disipar todas las dudas.

—El es, exclamó Brauwer gozoso, y ese canto nos anuncia la muerte del Brónzino.

—Casi en el mismo instante se abrió la puerta de la estancia y entró un hombre.

Brauwer y el caballero lanzaron un grito de sor-

—Según escriben de Camprodón, en la noche del 5 ocurrió un violento incendio en una casa de campo de aquel término, el cual redujo á cenizas todo el edificio, con los pajares y graneros, dejando sumida en la mayor aflicción á la familia que vivía en la heredad.

—Preparábanse los cosecheros de seda y los fabricantes de géneros de este artículo de Valencia, á remitir varias muestras de sus respectivos productos á la exposición que ha de celebrarse en breve en Turín.

—Al paso que en algunos mercados de la provincia de Valladolid se ha elevado en estos días el precio del trigo, en la de Salamanca se declara en baja cada dia mas. Ultimamente se vendía la fanega de este cereal á 32 reales. Las clases necesitadas de aquella comarca están de enhorabuena por tener este principal artículo á bajo precio.

—Varios agricultores de Galicia se dedican en la actualidad en la aclimatación de diferentes semillas nuevas en aquel país, las cuales han sido importadas en él hace poco tiempo, y proceden de la exposición celebrada el año ultimo en la montaña del Príncipe Pío.

—Hasta el 10 alcanzan las últimas noticias de las Baleares. Ninguna novedad ocurre por aquellas islas, que continuaban disfrutando de la mejor tranquilidad y de un tiempo bonancible, bajo cuya influencia benéfica seguían desarrollándose los sembrados, presentando los campos un aspecto admirable.

—Escriben de Alcántara que se ha cerrado ya el arco de aquel famoso puente, volado en tiempo de la guerra de la Independencia, rehabilitado de madera en años posteriores y quemado por los mismos alcantareños después para cortar el paso á la facción de Gomez, guiados solo por su patriotismo, y sin tener en cuenta los inmensos perjuicios que les había de irrogar la intención

presa y de terror al verle: era el Bronzino! Sebastiano después de haberlos tenido á ambos inmóviles y temblorosos bajo su mirada ardiente, desenvainó su daga, y dejando caer su capa al suelo, dijo con un acento, cuya lentitud tenía una expresión inexorable:

—Señores, ¡comprendereis perfectamente que vais á morir! Brauwer se tornó livido de espanto, pero el orgullo le dio fuerzas suficientes para disimular la violencia de su emoción.

En cuanto á Weyden, sus dientes castañeteaban. —Quisiera tener que habermelas con hombres capaces de defenderte, repuso el artista, pero ya veo que me vere precisado á degollarlos como corderos.

Brauwer permaneció tan impasible como una estatua de bronce, y el caballero dirigió en torno suyo una mirada de desesperación.

—Pero antes de llegar á ese extremo, dijo Sebastiano, no me disgustaría saber que interes teníais ambos en deshaceros de mí.

—¡Ay Dios! la pasión ciega al hombre y le llena de demencia, dijo el caballero; ambos profesamos amor á Abigail, y vos habeis triunfado en su corazón; la desesperación, los celos...

—Si, la pasión disculpa muchos escusos, dijo el Bronzino, y acaso comprendería yo vuestra con-

tación de un paso tan importante, y para ellos de absoluta necesidad. Cerrado el arco, poco falta ya que hacer para dejar el puente, que desde los tiempos de Trajano, por mas de mil años, ha estado desafiando los elementos, en estado de resistir su acción, por algunos siglos mas, realizándose el pronóstico de Julio Lacer, su hábil constructor.

—Leemos en la *España* del 17.

SS. AA. RR. los duques de Montpensier recibieron ayer corte, con motivo de haber sido elevado el duque á la dignidad de capitán general de los ejércitos de España. A esta recepción asistieron, entre otros, los ministros, la oficialidad de la guarnición; varias comisiones de los cuerpos, de Alabarderos, Carabineros, Guardia civil y Estado Mayor, los capitanes generales O'Donnell, Concha y Serrano, la señora de éste; los generales Zarco del Valle, Lara, Mirasol, Pezuela, Ros de Olano y Pavia; los marqueses de Villuma, y Guadalcázar y el presidente del Tribunal Supremo de Justicia, señor Arzola. El duque recibió solo á la oficialidad y demás cuerpos militares, y acompañado de su esposa á las demás personas que asistieron á la recepción.

—De real orden se ha declarado que no es necesario que medie causa y sentencia para que los cabos y sargentos depuestos de sus empleos pasen de soldados á continuar sus servicios en el regimiento fijo de Ceuta, sino que este destino considerado como gubernativo, es una consecuencia de la misma providencia de privación de empleo.

**ESTRANGERAS.**

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Marsella 11 de enero. —Han empezado a partir el correo inglés, que trae noticias de Bombay del 18 de diciembre.

El ejército rebelde de Ouda avanzó 150 mi-

—Dosis de veneno que no pueden dejaros duda alguna.

—¿Qué cartas? ¿qué queréis decir?

—Todo lo sabemos, señor Bronzino; mirad, aquí la última: nosotros hemos impedido que llegase á nuestras manos, y después de haber visto hasta qué extremo sois amado, fué cuando adoptamos la resolución... de la que habeis estado próximo a ser víctima.

—¿Qué significa eso? murmuró Sebastiano, que de pronto sintió mortal angustia.

Weyden le presentaba la carta con mano temblorosa; el artista se la arrancó violentamente, y acercándose á la luz la devoró con la vista.

Hé aquí lo que leyó:

—En vano os he suplicado que renunciéis á todos esos amores frívolos; en vano os he prometido la falsedad de esas mujeres, que todas os han hecho trahición; en vano ha sido que en tantas cartas, bañadas con mis lágrimas, imploré vuestra piedad para mi pobre corazón, corroido y abrasado incesantemente por el veneno de los celos, habéis permanecido sordo á mis gritos de dolor.

llas sobre Lucknow, arrojando á los goorkas de las posiciones que ocupaban en Axinghur y Jaunpore.

Los regimientos europeos que se habían puesto en marcha desde Calcuta, recibieron orden de detenerse en Benares, á fin de que se les reunieran los refuerzos del coronel Frank.

Dos de los seis regimientos últimamente desarmados, el 48 y el 70, debían ser enviados á China. El brigadier Wilson, del regimiento 64, ha sido muerto en el combate del 27 de noviembre.

Han llegado á Calcuta ochocientas mujeres, niños y heridos, procedentes de Lucknow.

Los marhatas del Sur, que se oponían á dejarse desarmar, han sido batidos.

El mercado de importación languidecía en Bombay.

Londres 11 de enero.—Un despacho oficial anuncia que se hallan interrumpidas las comunicaciones entre Bombay y Calcuta. Han sido desarmados los regimientos de holkars.

Peinth ha sido atacado por los rebeldes y saqueada la tesorería.

—Dice la *España* del 17.

Un despacho telegráfico recibido por la mano de la emperatriz de los franceses, dice han sido presos cuatro de los regicidas; que Luis Napoleón y la emperatriz seguían perfectamente, y que habían sido numerosas las desgracias causadas por la explosión de las bombas. Dos de los complicados en la trama habían estado en San Sebastian y vuelto á París.

Parece que el coche de los emperadores había entrado por la angosta calle de Rossini donde se encuentra la pequeña puerta que conduce directamente al palco imperial. Las bombas se habían colocado delante de la puerta por medio de un trabajo de zapa dirigido desde una de las casas inmediatas. Se hace elevar á veinte el número de muertos, y a uno considerable el de heridos.

—El 12 se han abierto las Cámaras prusianas cuya solemnidad presidió el jefe del gabinete, Mr. de Manteuffel. El telégrafo queda la noticia trae un análisis del discurso del trono, en el que se habla, como es natural, de la enfermedad del rey, abrigándose esperanzas de su completo restablecimiento. También se hace mención del enlace del príncipe real de Prusia con la princesa de Inglaterra, y por último, de la cuestión relativa á los ducados alamanes. Acerca de este punto, parece que el gabinete de Berlin, de acuerdo

con los demás gobiernos de Alemania, persistiría en sostener los intereses alemanes en contra de Dinamarca.

—Hay noticias de Méjico que alcanzan al 17 de diciembre. El presidente Comonfort seguía dominando por el momento la revolución en Méjico, pero la provincia de Veracruz se había pronunciado de nuevo contra él, esperando que su ejemplo sería seguido por otras varias. Esto pone indudablemente en un gravísimo peligro al gobierno, que tiene que luchar no solo contra Santana, sino contra los partidarios del hijo de Iturbide.

—Las noticias que encontramos en el correo ordinario confirman la captura de Walker con los 150 hombres que le acompañaban, fué hecha según unos, por el comodoro Paulding y otros dicen que el célebre aventurero se rindió sin ninguna dificultad á un pequeño destacamento de marina y declarándose prisionero bajo su palabra, fué á embarcarse con su gente en el vapor que hace el servicio entre California y Nueva York. Entre estas dos versiones hay otra en la que se dice que el gobierno de los Estados Unidos ha desaprobado la disposición del comodoro citado por haberse excedido de sus instrucciones, de lo cual se deduce que si bien se ha mostrado oficialmente opuesto á la invasión de los filibusteros en el territorio de Nicaragua, en el fondo le importaba poco que se hubiera realizado, esperando, sin duda, el provecho de las consecuencias. Además, la circunstancia de haber sido Walker puesto en libertad después de una conferencia con el general Cass, ministro de la guerra del gobierno de la Unión, da fundados motivos para pensar así y para que se aguarden con interés nuevos datos acerca del particular. Es probable que los traiga el próximo correo.

—En los Estados Unidos, las Cámaras se han ocupado en la rebelión de los mormones, hasta el punto de haberse propuesto en la de diputados si convendría ó no esclutar de aquel recinto al representante del territorio de Utah, proposición que después de haberse discutido con bastante interés, fué aprobada por 107 votos contra 77. Lo último que se sabía acerca de las operaciones de las tropas del gobierno federal contra Brigham Young, poco es lo que adelanta á lo que hace algunos días dijimos. Los coronel Johnstoun y Alexander, se habían reunido y marchaban juntos hacia Henryfork, punto situado á 100 millas de la ciudad de Lago-Salado, donde contaban tomar cuarteles de invierno. Los mormones, por

su parte, montados en caballos indios y dispersados en pequeñas partidas, no cesaban de molestar á la expedición, tratando de quitarles sus bagajes y de destruir los recursos del país; disposiciones que demuestran el espíritu que anima á aquellos fanáticos cuya resistencia no ha de ser fácilmente vencida.

—Se han recibido en Londres noticias del cabo de Buena Esperanza, que alcanzan a los últimos días del mes de noviembre anterior. El hambre continuaba haciendo estragos en las tribus cafres; cerca de 30.000 indigenas que con este nombre son conocidos, habían buscado refugio en la colonia británica. Los planteadores tomaban con ventajas para ellos y también para los infelices emigrantes, gran número á su servicio, destinándolos al cultivo de las tierras. Una carta del mismo Cabo que publican los periódicos ingleses, da detalles, bien tristes por cierto, acerca de la captura de un buque negrero, por el crucero de la marina inglesa *Safra* en la costa occidental de África. Habiendo visto dicho buque á otro de mal aspecto de 1.000 toneladas, poco mas ó menos, le dió caza obligándole á encallar cerca de la costa, y como la *Safra* no pudiese llegar hasta allí echó sus lanchas al mar. Viéndose perdida sin remedio, la tripulación del negrero, huyó á tierra en las suyas después de tirar al agua sobre ochocientos negros, de los cuales la mitad no tuvieron bastantes fuerzas para llegar á tierra nadando y del consiguiente se ahogaron. Los demás se salvaron felizmente. La gente de las lanchas del crucero encontró además en el buque encallado cuatrocientos de aquellos infelices á los que no había habido tiempo de señalar al mar; en cuanto al buque, no pudiendo apoderarlo á flote, el capitán inglés mandó quemarlo y luego llevó los cuatrocientos negros á tierra. Leonia. El corazón se parte al considerar que hay hombres capaces de tratar con tanta barbarie á criaturas de la gran familia humana. Grande debe de ser la exhalidad que se necesitará para llevar á cabo operaciones como la que dejamos descrita.

—Una correspondencia de Chuquisaca, capital de Bolivia, fechada el 11º de noviembre del año próximo pasado, anuncia que la revolución que se había desencadenado hacia fines de octubre en esta república ha sido victoriosa. El general Córdoba, que sostenía el elemento militar, fué reemplazado por el doctor Linarés, y el nuevo presidente, ministro plenipotenciario de Bolivia en España hace tiempo, representa el principio civil. Ca-

Sebastiano se lanzó hacia el caballero, y cogiéndole la mano exclamó:

—Estás seguro de lo que decís?

—Lo estoy.

Hubo un momento de silencio. Luego Sebastiano se echó la capa sobre los hombros, y acercándose a sus dos enemigos, les dijo:

—Escuchadme ambos; mañana traeréis a mi es-

ta, vos señor Brauwer el retrato de Elena, y vos caballero Weylen mis flores; todo eso será para su hija. Con esa condición me ha suministrado Strang los medios para introducirme en vuestra casa, y cumpliré la palabra que le he dado.

Así pues, hasta mañana yo y creedme, si tenéis a gun apeso á la vida, no conocéis de nuevo la lucha.

Salió en seguida, y un momento después se oyeron sus pasos en la calle.

—Oh! hé ahí una generosidad que te costará cara. Brinzino, dijo Brauwer con un acento vibrante, que revelaba todo su odio.

—En ese caso búsqued otro auxiliar, dijo Weyden, pues en cuanto á mí me felicito de haber salido bien librado a tan poca costa, y no quería proseguir.

## CAPÍTULO XXVIII

### El collar.

Una hora después de esta escena, Sebastiano, que se hallaba de regreso en el castillo de Lamarek, entraba de nuevo en el jardín, en donde continuaba la fiesta riñosa y espontánea. Pasó sombrío y silencioso por medio de los que bailaban, buscando por todas partes á Alberto, á quien encontró por fin, en un cenador en donde estaba encerrándose con Juán Bules.

—Alberto, le dijo en voz baja, sigueme, tengo que hablarte.

El conde de Riss se disculpó con la joven, y siguió á su amio que calló la farfata, buscando el paraje más deserto del jardín para entablar la conversación que deseaba tener con su amigo.

—Oye: ¿dónde me conducís? le dijo Alberto riendo; tendrás acceso la pretensión de hablarme de cosas serias, en medio de esta fiesta? Te advierto de antemano que perdiste la competencia el tiempo, y te deseo á que en este momento puedas olvidar de mi una sola frase razonable.

Se continuó.

todas las provincias han manifestado su adhesión, teniendo la república boliviana una garantía de seguridad para el porvenir en la moderación del doctor Linarés.

—El embajador de Rusia en Constantino-  
pla ha dado últimamente una brillante fiesta,  
en la que no ha sido lo menos notable 100.000  
piastras que fueron por su orden distribuidas  
á los pobres:

—El navio francés *Francis y Brasil* nave-  
gando de Liverpool a Río Janeiro, tocó en  
el Kish Bank el 5 del corriente mes, yéndose  
desde luego á pique. De cuantas personas iban  
á su bordo, que eran 700, tan solo un ma-  
rinero logró salvarse.

—Escriben de Londres con fecha 7 del  
actual:

—Las tentativas hechas ayer y antes de ayer  
para la botadura del *Leriatun* no han sido en-  
teriormente infructuosas. El coloso ha dado al-  
gunos resbalones ácia el agua, y es de espe-  
rar que empleando diariamente los mismos me-  
dios, se consiga dentro de pocas semanas el  
fin deseado. Es de notar que su docilidad al  
poderoso empuje que recibe de las prensas  
hidráulicas, se muestra deslizándose suavemen-  
te sobre las plataformas, y otras á saltos in-  
terrumpidos y desiguales. Pero, en fin, se  
mueve y se sabe el cómo. El *pergitud imum* es  
obra de tiempo.

—Respecto de la India nada importante  
podemos hoy añadir á lo dicho. Las comuni-  
caciones postales entre Bombay y Calcuta se  
hallan interrumpidas por los rebeldes, y en  
cuanto á la situación de las tropas inglesas  
por la parte de Lucknow, es lo cierto que  
cada dia se iba haciendo mas difícil, pues á  
las contingencias naturales de la continua lu-  
cha que sostienen con los sublevados se unen  
las fiebres producidas por los pantanos del país,  
las cuales causan muchas víctimas. Semejante  
estado de cosas perjudicaría notablemente  
la realización de los planes del general Campbell  
y acaso inutilice por de pronto sus esfuer-  
zos, al paso que aumentará las probabilida-  
des de nuevos triunfos de los siyais. Así se  
comprende que todavía se pidan refuerzos á  
la Gran Bretaña, sin cuyo concurso la paci-  
ficación de las comarcas sublevadas será ca-  
da vez menos hacedera.

—Mr. Coulegnes acaba de anunciar un  
descubrimiento que ha hecho en la auscultación.  
Después de numerosos experimentos  
practicados en los hospitales de Tolosa, Mont-  
pellier y París, parece que inmediatamente  
después de la muerte se oyó en el cuerpo  
un ruido como una especie de susurro que  
dura cinco, diez y hasta quince horas. Este  
ruido va disminuyéndose gradualmente y ce-  
sa primero en las partes del cuerpo mas dis-  
tantes del corazón. Un miembro amputado de-  
ja oír el mismo ruido por espacio de algu-  
nos minutos. La ausencia de este fenómeno  
puede considerarse como una señal positiva de  
la total cesación de la vida. Mr. Coulegnes  
llama dinamoscopia á esta parte de la auscul-  
tación.

—Según la *Gaceta de Trieste* una de las  
familias mas nobles de Verona acaba de sa-  
ber que ha sido víctima de un audaz engaño.  
El joven heredero de la casa, entregado  
años atrás a una nodriza, cayó de lo alto  
de una cómoda fracturándose el brazo. Al  
poco tiempo la madre llegó para ver al hi-  
no. La nodriza temiendo revelarle la verdad,  
le presentó su propio hijo en vez del que  
había sufrido la desgracia. El engaño le sa-  
lió bien y ésto le sugirió la idea de conti-  
nuarlo. El joven campesino recibió á conse-  
cuencia de esto la educación de un rico, en  
tanto que el verdadero noble aprendía átra.

bajar la tierra. Hace solo algunos días que  
la nodriza, viéndose próxima á morir, des-  
cubrió su crimen. El joven campesino se en-  
cuentra hoy dia casado con una señorita no-  
ble y de gran fortuna, y no se sabe como con-  
ciliaron los intereses que ha creado este es-  
trano acontecimiento.

—El 8 por la mañana estándose celebran-  
do misa en una de las capillas de la igle-  
sia de San Sulpicio de París, ocurrió un ac-  
cidente desastroso: el pedestal de una de las  
estatuas colocadas en la entrada de la capi-  
lla de la Virgen, que formaba uno de los  
recipientes del calizero, se rompió abriendo  
paso al agua hirviendo y lanzando con fuer-  
za los mármoles que revisten las paredes de  
la capilla. Tres personas murieron y seis ó  
siete quedaron heridas mortalmente. Al rui-  
do de la explosión acudió la policía, varios  
médicos y las autoridades del barrio. Se  
practican diligencias para saber la causa de  
este terrible accidente que inundó de sangre  
el pavimento de la santa capilla, en la cual  
se verifican los ejercicios religiosos de las  
cofradias de la Virgen y la mayor parte de  
los matrimonios de la aristocrática parroquia  
de San Sulpicio. Tiemblo uno al pensar las  
desgracias que hubiera habido si la explosión  
se hubiera verificado en uno de esos momen-  
tos en que aquella suele estar llena de gente.

—Los actores y actrices del teatro fran-  
cés han resuelto llevar luto por espacio de  
tres meses en señal de duelo por la muerte  
de la Rachel. Deja una fortuna de tres mil-  
lones de francos, ganados con su trabajo y ta-  
lento. Segun la ley que limita los derechos  
de los hijos nacidos fuera de matrimonio, la  
mitad de esta fortuna será heredada por el  
padre y la madre y la otra mitad por sus hijos.

—Escriben de Londres:

»En este momento tenemos aquí al famoso  
Rajah de Borneo, sir James Broke; el héroe  
de la terrible insurrección China en este país  
poco después del asunto de los ingleses en  
Canton. Este pequeño soberano reina de una  
manera absoluta sobre una población compues-  
ta de tres tribus diferentes cuyo número se ele-  
va á cerca de 300,000 almas. El Rajah es-  
tá en posesión de un fuerte montado con  
algunas piezas de artillería pero principalmente  
lo que le hace dominar solo tantos  
millares de salvajes es su influencia moral  
y la habilidad con que sabe tener á raya una  
tribu por medio de la otra. Los chinos es-  
tan sujetos por los dyaks, y estos por los  
malayos que como los mas civilizados de to-  
dos, están sumamente contentos con el domi-  
nio británico. Las tribus piratas de la isla  
se están también sometiendo rápidamente al  
Rajah, y los escribas y sacarran pueden con-  
siderarse ya conquistados por el aventurero  
inglés.

Todas estas tribus se han acostumbrado al  
tráfico y la industria, bajo la influencia ci-  
vilizadora y benéfica del Rajah que ha abierto  
un mercado al comercio inglés en el in-  
terior de ésta isla después de haberle abierto  
sus costas. El Rajah viene á solicitar la pro-  
tección del gobierno para la realización y el  
desarrollo de sus planes, y no hay duda de  
que este penetrado de su importancia pres-  
tará al asunto toda la atención que merece  
y acordará á sir James Brooke los me-  
dios necesarios para los fines que se pro-  
pone.»

—El primero de año falleció en París á los  
57 años de edad, Napoleon Soult, Duque de  
Dalmacia, hijo del mariscal y de la señorita  
de Berg. Deja solo dos hijas, y por su falle-  
cimiento queda extinguido uno de los nombres  
que mas han figurado en la nobleza imperial.

—Los dominios ingleses en la India oriental tienen próximamente una extensión como Austria, Prusia, Francia y Bélgica reunidas. Bengala viene á ser tan grande, poco mas ó menos, como la Turquía europea. Madras, que no tiene una extensión tan grande como España, cuenta tantos habitantes como dicha pe-  
ninsula. Un cálculo comparativo entre la po-  
blación de la India británica y el resto de la  
India, es el mejor testimonio de que los in-  
díos prefieren el dominio de los ingleses al  
de sus propios príncipes. La Bélgica uno de  
los países mas poblados de Europa, cuenta  
337 habitantes por cada milla inglesa cuadrada; Inglaterra, 304; Irlanda, 242; Esco-  
cia, 110, y Francia 168. La India inglesa a  
pesar de sus inmensos bosques y vastos terri-  
torios desiertos, cuenta siempre 124 habitan-  
tes por cada milla cuadrada. Los indígenas  
acuden en masa sin cesar á aquellas provin-  
cias de la India en que puedan colocarse ba-  
jo la protección y amparo de las leyes de  
Inglaterra.

—Actualmente se habla de un hecho que  
interesa á la ciencia y á la navegación. El  
estrecho de Torres, situado en el Océano equi-  
natorial entre la Nueva Holanda y la Papou-  
sia, a sido en todos tiempos de un paso muy  
difícil por los numerosos islotes que hay en él  
a flor de agua; pero los mapas indicaban per-  
fectamente parajes por donde podían pasar  
navegando con mucho cuidado. Trabajos hidrográficos recientemente ejecutados de orden del almirantazgo bri-  
tánico, anuncian que estos pasos difíciles han  
sido invadidos por escrescencias madrepóricas,  
que imposibilitan la navegación de los grandes  
buques. El estrecho de Torres tiene 160 kilóme-  
tros de largo, y en algunos parajes su anchura  
pasa de 5 kilómetros. Cuando en 1606 se des-  
cubrió este estrecho, no había mas que 26 islotes;  
ahora existen mas de 150 sin contar los que últimamente se han descubierto. Se ha  
calculado que si los pólipos calcáreos, que cre-  
cen tan prodigiosamente en estos parajes, conti-  
núan desarrollándose como hasta aquí dentro  
de 20 años sera imposible atravesar el estrecho.

—NUEVA ESCUELA.—Hoy á las 12 de la ma-  
ñana tendrá lugar en el Instituto provincial  
de segunda enseñanza la inauguración de la  
Escuela elemental de Agricultura, de cuya crea-  
ción nos hemos ocupado antes de ahora.

—¿VAMOS A PASEO?—El tiempo está hermo-  
so. Las tardes, aunque frias, alegres y diafanas;  
de ahí el que todas ellas sea muy cre-  
cido el numero de personas que pasea por la  
ronda de esta ciudad, cuyos alrededores suelen  
ofrecer animados centros de reunión, que ba-  
ña con sus tibios rayos el codiciado sol de Enero.

—A LOS ASPIRANTES. Se halla vacante la  
plaza de médico cirujano titular de Guadal-  
cazar, dotada con 2.200 rs. anuales. Durante  
el presente mes se admiten solicitudes.

—SUBASTA.—El 24 del actual se subastan  
en Cañete las Torres los derechos de consumo  
de aquella villa.

—VERDADES AMARGAS.—Contemplando un  
día cierto jurisconsulto un cuadro que repre-  
sentaba á la justicia y la paz abrazándose, di-  
jo á un amigo que le acompañaba: —Mira como  
se despiden para no verse jamás;

—Un famoso banquero inglés y uno de los  
mas ricos capitalistas de Europa, puso esta  
cláusula en su testamento:  
«Nada dejo á mi mayordomo, porque hace  
diez y ocho años que me sirve.»

## Boletín Religioso.

Hoy. S. Fabian, papa, y S. Sebastian, mártires.  
San Fabian era romano. Fue sucesor de S. Antero en la cátedra de S. Pedro. Concluyó su santa vida con la corona del martirio en el año 250.—S. Sebastian nació en Milán, y educado prudamente fue incorporado en el ejército del emperador Diocleciano. Habiendo sabido éste que el soldado Sebastian era el que socorría y confortaba en la fe a los cristianos, fue condenado a morir asesinado en 288.

Hoy reza la iglesia de los mismos Santos, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Iglesia de Jesus Nazareno.

En la iglesia del cementerio de S. Rafael se celebrará hoy a las diez y media una solemne función a S. Sebastian, con asistencia del Exmo. Ayuntamiento, en la que predicará el Sr. D. Mariano Martínez Barranco.

Primer dia de Novena de S. Sebastian a las 4 de la tarde en la iglesia del cementerio de S. Rafael.

Quinto dia del Quinario solemnme que en la iglesia de Jesus Nazareno consagra su ilustre hermandad al Dulcísimo Nombre de Jesus, a las 4 de la tarde: predicara el Sr. D. Manuel Martínez Barranco.

Cuarto dia de igual quinario en la iglesia del convento de Sta. Isabel, a las tres y media de la tarde: predicará el Sr. D. Agustín Moreno, Rector y Cura económico de la parroquial de la Magdalena.

Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza, en S. Pedro.

## Boletín comercial.

### MERCADOS

Bolsa de Madrid del 16 de Enero —3 por 100 consolidado a 58,90 y el diferido a 27,00.

—COIMBRA.—Precios de los granos el dia 18. Trigo de 54 1/2 a 59. Cebada de 26 a 00.—Aceite fresco dentro de la ciudad a 42; id. en los molinos a 33. Jabón blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 38 cuartos libra en las carnicerías.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhóndiga de 38 a 58. Cebada de 26 a 00. Aceite en la Calzada a 34; para consumo a 42.

—MALAGA.—Trigo de 43 a 68. Cebada de 30 a 36. Maiz de 46 a 51. Garbanzos de 76 a 115. Habas de 48 a 60. Yeros a 50. Alpiste de 100 a 112. Aceite a 34.

—GRANADA.—Trigo de 34 a 62 rs.; Cebada de 29 a 32. Habas de 46 a 50.

—CORREOS.—CORRIERA. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

MALAGA. Grapada y su carrera Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernández, Rambla y Montemayor. Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos. Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobregon y la suya, y la de Obejo Villanueva, Villaharta y Villanueva del Rey.

### AVISOS.

BUENO Y BARATO. La dueña de la casa de pupilos de la calleja de Almagros núm. 19 junto a la calle del Liceo, dará razón de la venta de 16 cuadros grandes de media caña, negro, nuevos, juntos ó por colecciones. Representan vistas marítimas y de varias poblaciones, y otro de la batalla y toma de Sebastopol, y dos baules mundos también nuevos de mayor dimensión con cerradura candados de resorte que solo pueden abrir sus dueños; dichos baules más útiles que los cosres catalanes, se hicieron el año anterior con el objeto de conducir algunos efectos á esta ciudad, y no sufrido detimento en el viaje. Asimismo se venderá también en dicha casa de pupilos, una cama de matrimonio con dos colchones de buena lana y que también están en buen estado de uso.

4-1

MANIFIESTO.

Mr. Albony, doctor en la facultad de medicina de Montpellier; laureado y premiado por la academia imperial de Medicina de París; miembro titular del Instituto de África, y correspondiente de la Sociedad de las ciencias físicas, químicas, artes agrícola, e industriales de Francia, y de varias otras sociedades científicas; ex-médico de los establecimientos civiles y de la Sanidad en la Argelia, etc., etc.; con autorización especial de S. M. la Reina (q. D. g.), para ejercer la profesión en todo el territorio español, a los comprobadores y enfermos de la nación española.

Muy Sres. mios: Creo que mis títulos y documentos científicos cuya enumeración supongo se me perdone en vista del objeto de mi peregrinación en España, son un suficiente testimonio para que jamás se me pueda confundir con los charlatanes e intrusos ambulantes que, para desgracia de las poblaciones, monopolizan las creencias de la humanidad doliente, y profanan e infestan la más noble de las ciencias.

Llevo únicamente por objeto visitar detenidamente las capitales y pueblos de una nación bajo cuyo benigno clima acabo de recuperar mi salud quebrantada por el sol abrasador de la Argelia. Examinar sus posiciones topográficas, probar sus aguas, estudiar las infinitas enfermedades que más continuamente se manifiestan, anotar mis observaciones, y reunido de todos estos documentos establecerme en la costa, y desde allí llevar el consuelo de la ciencia y de mi larga experiencia a los infelices enfermos que me favorezcan con su confianza.

A fin de convencer a los enfermos, que por aburridos y deshaciados que se hallén, nunca debe desesperar de su curación, y para que adquieran la esperanza y valor de que nunca deben desprenderselo, pues la naturaleza ayudada por un hombre experimentado tiene recursos que nadie puede prever, incluyó a continuación varias enfermedades, cuya completa curación he tenido la satisfacción de lograr en varios puntos de la península que he visitado ya, y de cuya verdad no podrá dudarse, toda vez que me refiero a varios periódicos que los han consignado, cuyos números y fecha puedo citar, y a testimonios y documentos auténticos que tengo a la disposición del público.

He curado radicalmente varios herpes inveterados y varias clases de afecciones de la piel, úceras corrosivas, cancerosas, varicosas y erisílicas; charlatanes en los pechos, tumores frios, el mal venereo constitucional, dolores del estómago con vómitos, acedias y flatos ardientes, el histérico y convulsiones de nervios, tumores fungosos ulcerados, varios polípos, infartos del hígado, del bazo y de los ovarios, afecciones y úceras del cuello del útero, llagas blancas y de sangre rebeldes, tercianas y cuartanas refractarias a los medios usitados, varias hidropesias, jaquecas antiguas, enganachones mentales ó locuras, una demencia, y muerte accidental, muchas afecciones malignas y púpulas vivas de la nariz y cara, erisipelas desesperadas, afecciones muy graves y de varias clases de la vista, toses y ahogos abandonados, opilaciones y sopresiones de la menstruación, una tisis pulmonal bien caract. rigada, fistulas en el ano y otras partes, mal de oídos, almorranas deshaciadas, reumáticos articulares, musculares y nerviosos y uno con parálisis, encogimiento de tendones, afecciones de los huesos y dolores osteocondríticos, de nervios y nevralgias faciales, con dolores de clavo, clorosis ó pápidos colores, el cólera muribundo asiático con un método especial. En una palabra, sin numero de enfermedades raras, cuya curación hasta el día había logrado.

He obtenido también muy a menudo la total extinción de la tentación solitaria, lo que manifiesto al público para su satisfacción y goce.

Pedro Albony. D. m.

Estoy hospedado en la fonda de Rizzi, en la casa de la administración de Diligencias, piso bajo número 3.

Rébico desde las diez de la mañana hasta las tres de la tarde. Brevíssima economía así es el costo.

(Gratis a los pobres de solemnidad.)

FLORES FRANCESAS. En la confitería de D. José Castillo, calle de la Librería, se acaba de recibir un completo y variado surtido de flores artificiales y plumas, procedentes de la casa de C. Cabanis, de París; tanto lo numeroso del surtido como la elegancia en las hechuras de los adornos y buena calidad de las flores, nada dejarán que desechar a las bellas cuantos elegantes cordobeses.

MANTECA. En el Establecimiento de D. Bartolomé Luque, calle Almonas núm. 6, se acaba de recibir para su venta manteca á la hamburguesa muy superior á 6 rs. libra. También hay salchichón legítimo de Vich, queso de bola muy fresco y la esquisita manteca de espuma.

VENTA. La de unos armarios de almacén, cerrado de cristales, mostrador y peso quintaleño, todos en muy buen estado. Se dará razón en el almacén de comestibles, calle del Realejo, esquinas á la calle Almonas.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda un almacén de comestibles, algodón y demás géneros del reino, bien surtido y en buen sitio. Se dará razón calle puerta del Osario número 24.

VENTA. Se vende el estiercol de la posada de Ballinas; la persona a quien econome podrá tratar con su dueño que vive en la misma.



Creamos deber recordar al público que la grande **superioridad** de las pilulas de Dehaut sobre todos los demás remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes:

1º De su **composición**. No contienen absolutamente más que sustancias vegetales, y el **análisis químico** no podría descubrir en ellas el más mínimo vestigio de materia mineral o perjudicial á la salud.

2º De la **manera de usarlas**. No se toman en ayunas, como los demás purgativos, sino al contrario con buenas comidas, y operan tanto mejor cuanto mas **sorprendentes** son las bebidas ó alimentos que se toman **al mismo tiempo**.

Esta inmensa ventaja permite á los enfermos medicinarse hasta su **cura radical** sin que les detengala desazon ni la fatiga que causan siempre los demás purgantes.

3º De sus **propiedades**. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los **mals humores** (bilis, flemas, etc.) que engendran una **mala salud**. — Por este medio curan infinitud de enfermedades: largas ó crónicas como herpes, dolores, reumas, nevralgias, catarras, gastritis, estremecimiento, obstrucciones del hígado y otras, tumores, llagas y úlceras, etc., etc.

(Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.)

Cajas de 12 rs. y 24 rs. En París, en casa del Sr. DEHAUT, médico y farmacéutico de las facultades de París, y en toda España, en casa de los principales farmacéuticos, quienes tienen aprovisionado en Madrid en casa de los Sres. SIMÓN, COLLANTES, CALDERÓN, ULZURUN, SAavedra.

Se espaldan las cajas en Córdoba en la Bolica de D. Diego de Raya, calle del Poyo, donde se ha recibido un gran surtido de este medicamento, acompañando á cada caja un método estenso para su uso.

Por las secciones anteriores. J. MARTINEZ.

CORDOBA, 1858  
Imprenta y Litografía de D. Fausto García Tena, Editor.